

BEGOÑA POLONIO. *Terapia ocupacional en geriatría*. Madrid: Panamericana, 2001.

Esta monografía realizada por Begoña Polonio, profesora de Terapia Ocupacional de la Universidad de Castilla-La Mancha, es muy oportuna y práctica, pues libros de terapia ocupacional geriátrica no abundan, ofreciendo además la experiencia de una docente en la materia.

Se inicia con exposiciones teóricas sobre la atención a los ancianos en general, siguiendo con las indicaciones y proceso de la terapia ocupacional geriátrica. Pero lo más original y práctico es su segunda parte, en la que se presentan y comentan quince casos prácticos, expuestos en bloques por temas.

JOSÉ MANUEL RIBERA CASADO, ALFONSO J. CRUZ JEN-TOFT. *Geriatría en atención primaria*. 3.ª ed. Madrid: Aula Médica, 2002.

Nació este libro en 1991, con 20 temas y 144 páginas, y fue reimpresso y con 186 páginas ya al año siguiente. Por su éxito y creciente demanda en 1997 se hace su segunda edición de 418 páginas, de 44 capítulos y ahora 5 años después la Editorial Aula Médica ofrece esta tercera edición de 576 páginas, de 59 capítulos realizados por 62 autores. Las cifras comentadas dan una idea al lector de cómo la obra, que comenzó siendo un manual de temas geriátricos, se ha convertido en casi un tratado de cuestiones geriátricas de interés y utilidad para médicos en general orientado hacia los problemas habituales en atención primaria, expuestos de manera clara por expertos especialistas la mayoría en ejercicio en servicios hospitalarios.

La obra está dividida en tres partes: una primera de 16 temas sobre principios generales de la asistencia geriátrica (la historia clínica, la evaluación exhaustiva, aspectos psicológicos en el cuidado de los pacientes, atención a enfermos terminales, problemas éticos, etc.). En la segunda parte se exponen en 15 temas los síndromes geriátricos y otros problemas frecuentes, como el dolor torácico, la disnea, la fiebre de origen desconocido, etc. En la tercera parte, la más extensa, se trata de problemas concretos de órganos y sistemas. Finalmente, el libro concluye con cinco páginas de relación alfabética de términos expuestos.

Enhorabuena a todo el numeroso equipo de coautores que seguro que continuarán con más reediciones en el siglo XXI.

FRANCISCO GUILLÉN LLERA, ISIDORO RUIPÉREZ CANTERA. *Manual de geriatría*. SALGADO ALBA. 3.ª ed. Barcelona: Masson, 2002.

De los libros sobre geriatría editados en España, este manual, cuya primera edición se realizó en 1990, ha sido sin duda el de mayor éxito, como lo prueba el hecho de que de él se hayan hecho seis reimpressiones y tres ediciones, constituyendo esta que comentamos un justo homenaje al que fue Jefe del Servicio de Geriatría del Hospital de la Cruz Roja Española en Madrid, Dr. Alberto Salgado Alba (q.e.p.d.). Bastantes de sus antiguos colaboradores han redactado capítulos del mismo, habiéndose incorporado 17 nuevos coautores, con lo que éstos son ahora 69, que han elaborado los 59 capítulos de esta tercera edición, que suma 836 páginas, las cuales se han dividido en seis partes.

En la primera parte, en nueve sucesivos capítulos, se trata de «Principios generales»: demografía, biología del envejecimiento, envejecimiento celular y molecular, fisiología y patología del envejecimiento, así como sociología y psicología del mismo y la medicina preventiva en geriatría. La segunda, en siete capítulos, describe la geriatría como especialidad médica, la atención a los distintos medios o niveles: hospitalarios, en la comunidad, etc.

La tercera, sobre valoración geriátrica, se ocupa de ella en seis capítulos: integral, clínica, funcional, mental, social y quirúrgica.

La cuarta, sobre las enfermedades prevalentes en las personas mayores, describe éstas en 23 capítulos, tanto por sistemas, como por aparatos o afecciones.

La quinta parte comprende los ocho principales grandes síndromes geriátricos, y la sexta, en seis capítulos, contiene cuestiones terapéuticas y de cuidados, incluyendo en ellos rehabilitación, asistencia en fase terminal, abuso y maltrato, aspectos éticos y legales, etc.

El libro sigue teniendo los mismos propósitos que en su primera edición: ser útil y actualizado no sólo para médicos que realizan o aspiran ser MIR, sino también a los generalistas o de familia. Un libro recomendable que mantiene al día todas las cuestiones que se tratan en sus páginas.

MONTSERRAT LÁZARO DEL NOGAL. *Osteoporosis y fracturas*. Barcelona: Glosa, 2002.

Con esta monografía de 72 páginas, son ya una docena las patrocinadas por la Sociedad Española de Geriatría y Gerontología, editadas por Glosa en los últimos años.

Coordinada por la Dra. Montserrat Lázaro del Nogal, en el prólogo el Profesor Dr. José Manuel Ribera Casado se la dedica al recién fallecido Dr. Aurelio Rapado Errazti, gran investigador y luchador contra la osteoporosis.

El primer capítulo dedicado a la epidemiología de la osteoporosis está escrito por el Dr. Manuel Díaz-Curiel; el segundo por el que suscribe, Fernando Jiménez Herrero, con numerosas ilustraciones, trata del ejercicio físico y la osteoporosis; el tercero, de María Pilar Mesa Lampré, se ocupa de la importancia del calcio y la vitamina D; el cuarto, de Federico Cuesta Triana, expone el tratamiento de la osteoporosis, y el quinto y último, de Montserrat Lázaro del Nogal, comenta la prevención de las caídas.

PEDRO GARCÍA BARRENO, ALBERTO PORTERA SÁNCHEZ, et al. *Envejecimiento y cultura*. Madrid: Instituto de España, 2001.

Este libro de 288 páginas, con algunas buenas ilustraciones a todo color y fotografía también en color del autor de cada capítulo, al comienzo del mismo, pretende ser el testimonio de colaboración de miembros numerarios de las distintas academias que forman el Instituto de España: Bellas Artes, Medicina, Ciencias Exactas, Físicas y Naturales, Jurisprudencia y Legislación, Farmacia, Ciencias Morales y Políticas, Matemáticas, etc., tratando de que en sus trece capítulos diserten sobre el tema común de Envejecimiento y Cultura. Meritorio propósito con resultado no feliz, pues las perspectivas diferentes de muy desiguales autores han dado lugar textos discutibles, que son las disertaciones de muchos de ellos en un ciclo sobre «Envejecimiento y Cultura», aunque algunos como el del profesor Pedro Lain Entralgo (q.e.p.d.) son reproducciones de páginas de su libro «Que es el hombre».

Ningún coautor es especialista en Geriatría, aunque sí alguno aficionado a temas gerontológicos como Alberto Portera y José Botella Llusá, lo que disculpa párrafos fuera del contexto esperado.

Un libro prometedor por su título y la personalidad de sus coautores, bien editado y defraudador en muchas de sus páginas.

ANTONI J. COLOM CAÑELLAS, CARMEN ORTE SOCIAS, et al. *Gerontología educativa y social*. Palma de Mallorca: Universitat de les Illes Balears, 2001.

Loable esfuerzo el de los autores y editores de este libro de 647 páginas en las que se expone casi medio centenar de temas no sólo de gerontología educativa (gerontagogía) y social, sino tam-

bién sobre otras cuestiones de interés gerontogeriátrico, que a continuación reseñamos.

El libro comienza con una primera parte titulada: «Gerontología: bases para una pedagogía social y de la cultura», en el que hay nueve capítulos de temas muy diferentes como definición de la gerontología educativa y social, los nuevos papeles de las personas mayores, estereotipos de la vejez, reflexiones sobre la vejez desde la vejez, las personas mayores y el mundo rural, etc.

La segunda parte, titulada: «Política, legislación y gerontología», tiene siete temas distintos: protección jurídica de los mayores, vejez territorio y educación social, panorama autonómico en materia de servicios sociales para mayores, etc.

La tercera, titulada «Gerontología y calidad de vida», es la más extensa, pues tiene once temas como calidad de vida y vejez, programa de intervención comunitaria con mayores, educación para la salud y consumo, nueva alternativa residencial para mayores dependientes, estimulación cognitiva, detección de los malos tratos, cultura de la muerte, etc.

La cuarta, sobre gerontología y educación, tiene diez temas: el aprendizaje de los mayores, el gerontólogo como profesional, alfabetización y ciudadanía democrática, educación para mayores, preparación a la jubilación, educación para la salud, ocio y formación de personas mayores, animación y educación en el tiempo libre, etc.

La quinta y última parte, sobre gerontología y universidad, expone en cinco temas programas universitarios para mayores en los que se cuentan diversas experiencias.

Termina el libro con un epílogo sobre nuevas experiencias de intervención socioeducativa hacia personas mayores.

IMERSO. *Las personas mayores y las residencias*. Madrid: Ministerio de Trabajo y Asuntos Sociales, 2000.

Consta este libro de dos tomos que suman 693 páginas, la mayoría, de exposiciones teóricas, proposiciones de actuaciones diversas, de diferentes tipos de programas, etc.

Después de una breve presentación que pretende ser análisis del contenido en el primer volumen, hay ocho partes, una inicial de enfoque sistémico, otra sobre programas públicos, la siguiente sobre infraestructuras, la siguiente sobre aquellas y sus actores, la que sigue sobre superestructuras, a continuación sobre las prácticas y las dos últimas sobre relación de fuentes secundarias y documentación.

El tomo segundo, más breve, subtítulo: «Un modelo prospectivo para evaluar las residencias», tiene sólo tres partes. En la primera se trata de diseño del modelo de residencias, en la segunda de la evaluación de las mismas y en la tercera se expone la metodología de un sistema de evaluación que los autores denominan «Delfos».

AURELIO RAPADO ERRAZTI, MANUEL DÍAZ-CURIEL. *Bifosfonatos en las enfermedades del metabolismo óseo y mineral*. Madrid: Fhoemo, 2001.

Con el patrocinio de Aventis se ha editado este noveno volumen de la serie de libros que sobre osteoporosis, metabolismo óseo y mineral viene publicando la fundación Fhoemo, que dirigen los doctores Aurelio Rapado y Manuel Díaz-Curiel, de Madrid, que han coordinado este libro en el que se exponen los antecedentes históricos del empleo de los bifosfonatos, su química, farmacocinética, fisiopatología de su acción, y sus efectos terapéuticos en la enfermedad de Paget, tumores de afección ósea, osteoporosis, hipercalcemias y otras enfermedades. La monografía concluye con un capítulo sobre reacciones adversas y posibles contraindicaciones.

Una monografía, como todas la editadas por Fhoemo, actual y práctica.

JESÚS Y JAVIER SÁNCHEZ CARO. *El médico y la intimidad*. Madrid: Díaz de Santos, 2001.

Hace veinte años, el primero de los autores citado ya realizó dos interesantes libros, en la serie «Aula Abierta Salvat», *La vejez y sus mitos* y *La muerte, realidad y misterio*, ambos con colaboradores, que fueron reseñados en la sección «Bibliografía geriátrica» de esta revista.

Esta nueva publicación no desmerece de las anteriores, que comentamos, pues de una forma interdisciplinaria se ocupan de la intimidad no sólo en sus aspectos filosóficos y bioéticos, sino también jurídicos, sin olvidar cuestiones asistenciales prácticas, exponiendo no sólo conceptos teóricos, sino también casos prácticos, llevando en sus páginas a comentar la confidencialidad, el secreto profesional, el derecho a la vida privada, etc.

Enjuician especialmente las relaciones del derecho a la intimidad con la práctica médica y la asistencia sanitaria, en general, en cuestiones como la confección de la historia clínica, reproducción humana, sida, cuestiones genéticas y psiquiátricas, etc.

Libro curioso, interesante y práctico, cuyo conocimiento no sobra a los que atienden ancianos.

JOSÉ MANUEL MARTÍNEZ LAGE, ALFREDO ROBLES BAYÓN. *Alzheimer 2001: teoría y práctica*. Madrid: Aula Médica, 2002.

Las convenciones bajo distintas denominaciones y pretextos sobre la enfermedad de Alzheimer y procesos afines se repiten todos los últimos años y, paralelamente, las publicaciones sobre el contenido de ellas, que desgraciadamente, pese a su afán de ser novedosas, no aportan avances importantes en el tratamiento.

La monografía que comentamos, editada por Aula Médica y patrocinada por laboratorio Andrómaco, es una más de las dirigidas por el profesor José Manuel Martínez Lage de la Universidad de Navarra, y en esta ocasión coordinada conjuntamente con el Dr. Alfredo Robles Bayón del Hospital Clínico de Santiago de Compostela.

Se reúnen en ella las aportaciones presentadas en el IV Curso Nacional sobre la enfermedad de Alzheimer, figurando entre las mismas temas sobre etiología, patogenia, genética, clínica, medios diagnósticos y terapéuticos en quince capítulos. El último trata de cuestiones sociales, legales y éticas. En resumen una completa puesta al día sobre Alzheimer.

J.J. LÓPEZ-IBOR ALIÑO, M. VALDÉS MIYAR. *DSM-IV-TR. Manual diagnóstico y estadístico de los trastornos mentales*. Barcelona: Masson, 2001.

Es la cuarta edición del DSM IV, cuya redacción se efectuó en 1994, sobre la cual el Dr. J.J. López-Ibor Aliño, Secretario General de la Asociación Mundial de Psiquiatría, y M. Valdés Miyar, Director del Instituto de Psiquiatría del Hospital Clínico de Barcelona, junto con varios colaboradores, han coordinado los textos de esta monografía en la que se reflejan las más recientes novedades que expresan investigaciones de interés sobre enfermedades mentales.

El objetivo de los autores ha sido crear una guía conceptual y metodológica que facilite las tareas de investigación y mejore la comunicación entre clínicos, a la vez que sea útil para la enseñanza de la psicopatología.

Han participado catorce grupos de trabajo sobre problemas de ansiedad, demencia, delirios, trastornos amnésicos, otras alteraciones cognoscitivas y mentales por enfermedades generales, trastornos en la conducta alimentaria, movimientos anormales inducidos por fármacos, etc.

También se han estudiado y comentado problemas de la personalidad, esquizofrenia, psicosis, disforias premenstruales, etc.

RICHARD ALBERT, JAMES JETT, STEPHEN SPIRO. *Tratado de neumología*. New York: Harcourt, 2001.

Los procesos respiratorios son no sólo motivo frecuente de consulta de los mayores, sino también de ingreso en servicios hospitalarios geriátricos, por lo que es necesario estar al día en conocimientos neumológicos, por ello, comentamos esta monografía dirigida al médico, extensa y completa, pues en sus 21 secciones tiene 78 capítulos en los que se trata de todos los aspectos clínicos y diagnósticos de la enfermedad respiratoria, como broncoscopia, biopsia pleural, drenaje intercostal, etc. Hay buenos capítulos dedicados a las cuestiones asistenciales, incluyendo la ventilación traumática y mecánica, no traumática, tratamientos procedentes en cuidados intensivos, etc. No faltan temas sobre enfermedades poco frecuentes, enfoques asistenciales sistemáticos a casos más comunes, etc. Un buen y completo tratado de neumología.

IGNACIO GARCÍA BOLAO. *Introducción a la electrocardiografía clínica*. Madrid: Ariel Ciencias Médicas, 2001.

Como en toda exploración clínica de personas de edad, es básico contar con un electrocardiograma, por lo que comentamos aquí este buen manual realizado por el Dr. Ignacio García Bolao del Departamento de Cardiología de la Clínica Universitaria de Navarra, escrito con criterios prácticos, recordando inicialmente los principios anatomofisiológicos del electrocardiograma, explicando después las formas de interpretar sus variaciones por alteraciones del ritmo, de la conducción, rotación cardíaca, crecimiento de las cavidades, etc. La cardiopatía isquémica y sus diferentes tipos de lesiones, necrosis, etc., merecen un extenso capítulo. Finaliza el libro con temas como la repolarización de etiología no isquémica y los electrocardiogramas en diferentes enfermedades, muchas de ellas frecuentes en añosos, como tromboembolismo pulmonar, crisis hipertensivas, pericarditis aguda, problemas de aorta, etc.

DAVID L. SACKETT. *Medicina basada en la evidencia*. New York: Harcourt Internacional, 2001.

Con el subtítulo de cómo practicar y enseñar la llamada «Medicina basada en la evidencia», este libro está especialmente escrito y dedicado a los médicos en formación y a los veteranos profesionales que deseen entrar en el conocimiento y la práctica de las nuevas normas para transformar las valoraciones críticas de evidencia en acción clínica directa, por lo que el autor, el canadiense David L. Sackett de Ontario, parte de experiencias clínicas continuadas válidas para las expectativas de los pacientes, después de generar y descartar hipótesis diagnósticas.

MARY ANN FORCIEA, RISA LAVIZZO-MOUREY, EDNA P. SCHWARB. *Secretos de la geriatría*. 2.ª ed. México: McGraw Hill, 2002.

Las 309 páginas de la primera edición de este libro han pasado a ser 413 en esta segunda, en la que se han añadido nuevos temas y ampliado otros. Por ejemplo, hay nuevos capítulos sobre osteoporosis, anticoagulación, deshidratación e incontinencias. También hay páginas nuevas sobre sistemas de salud y lugares de atención asistencial: residencias, domicilio, etc., si bien éstos están referidos a la organización existente en Estados Unidos y al sistema Medicare de este país.

De los 66 autores, todos norteamericanos, veinticuatro son geriatras y el resto de diversas ramas de la medicina, enfermeras, etc. En la primera parte hay dos capítulos dedicados a «Arte y práctica de la Geriatría» y «Biología del envejecimiento». En la segunda parte, de nueve capítulos, se exponen síntomas en general, como funciones neurocognoscitivas, estados confusionales, fatiga, mareos o vértigos, pérdida de peso, disfunción sexual, estreñimiento,

insomnio y cambios sensoriales. En la tercera parte, sobre prevención y promociones de la salud, se incluyen cuestiones diversas como cáncer, alcohol, inmunizaciones, nutrición, riesgos cardiovasculares, ejercicio, tabaco, hipertensión, cuidado dental, conducción en edad avanzada y reacciones adversas a fármacos.

La cuarta parte, la más extensa, de más de 200 páginas, tiene 28 capítulos dedicados en su mayor parte a enfermedades concretas, como depresión, apoplejía, demencia senil, Parkinson, ashenia, insuficiencia cardíaca, anemias, caídas, coronariopatías, diabetes, afecciones reumatológicas, osteoporosis, incontinencia urinaria, fracturas, úlceras por presión, deshidrataciones, cáncer, etc., así como abusos y negligencias, atención paliativa, cuidados perioperatorios, etc.

La quinta y última parte, con sólo seis temas, es la que está dedicada a sistemas de salud, formas de atención y funcionamiento del reembolso de Medicare.

Los temas están redactados formulando preguntas sobre cuestiones concretas.

FERNANDO ESCOBAR JIMÉNEZ, FEDERICO HAWKINS. *Alteraciones del metabolismo mineral en endocrinología*. Madrid: Aula Médica, 2002.

Este libro, no dirigido específicamente a geriatras, no está tampoco pensado sólo para endocrinólogos, como puede sugerir su título, pues en sus capítulos más prácticos recoge la actualidad sobre el manejo y el diagnóstico de la osteoporosis, para lo cual los dos coordinadores de la monografía, del Hospital San Cecilio de Granada y del Hospital 12 de Octubre de Madrid, han contado con medio centenar de colaboradores redactores de los 29 capítulos de la obra, que está dividida en cinco partes, en las que sucesivamente se exponen las apreciaciones de la clínica, la prevención de los trastornos metabólicos que se enumera, su tratamiento, etc.

DENISE PARK, NORBERT SCHWARZ. *Envejecimiento cognitivo*. México: Panamericana, 2002.

Se trata de la versión en castellano de «Cognition, Aging and Self-Report», editada por Psychology Press realizada por los dos investigadores citados del Instituto de Investigación Social de la Universidad de Michigan, publicada en 1998, los cuales contaron con la colaboración de veinte profesionales. La monografía está dividida en cuatro partes. En la primera, se trata de principios y mecanismos básicos; en la segunda, de la memoria; en la tercera, del lenguaje, y en la cuarta, de aplicaciones prácticas, deteniéndose especialmente en las implicaciones de los cambios cognitivos que motiva la mucha edad y que repercuten en el comportamiento y las actividades de la vida diaria. Hay en el libro dibujos, gráficos y cuadros, así como esquemas que facilitan la comprensión de los textos que se exponen en los 14 capítulos del libro.

WILSON ASTUDILLO, CARMEN MENDINUETA, EDGAR ASTUDILLO. *Cuidados del enfermo terminal y atención a su familia*. Madrid: Eunsa, 2001.

Monografía en su cuarta edición patrocinada por la Sociedad Vasca de Cuidados Paliativos, dividida en cuatro partes. En la primera se presentan los fundamentos de los cuidados terminales y sus objetivos respecto al enfermo, su familia y su médico, insistiéndose en la importancia de la comunicación con el paciente, las misiones del personal de enfermería, etc.

En la segunda parte se trata del control de los síntomas, tanto físicos (piel, respiratorios, gastrointestinales, etc.) como psíquicos (ansiedad, insomnio, depresión, etc.). Las dos partes siguientes se ocupan específicamente del dolor y la asistencia integral a la familia.

LUIS MARÍA GONZALO SANZ. *Manual de gerontología*. Madrid: Ariel, 2002.

No es normal que un manual de gerontología haya sido escrito por el director de un departamento de anatomía, en este caso de la Universidad de Navarra, como se dice en la publicidad de este libro. Ya el profesor Gregorio Marañón nos advirtió a sus alumnos de que uno de los peligros que iba a tener la naciente rama de la medicina —entonces (1951) aún no era especialidad— iba a ser el que bajo su nombre se podía producir mucha «literatura» no original y sin interés científico, ni práctico. Ello está ocurriendo al amparo de la palabra «gerontología».

Este manual pretende ocuparse de múltiples aspectos patológicos de la vejez y, así, en sucesivos capítulos trata los problemas del sueño en los ancianos, su alimentación, peso, etc., así como las modificaciones que los distintos aparatos y sistemas sufren con el paso de los años, no faltando capítulos sobre la farmacoterapia, el ejercicio físico y sobre cuestiones como la soledad, la jubilación y la inseguridad en la vejez.

JOSÉ HALABE, ALBERTO LIFSHITZ, HAIKO NELLEN Y ROBERTO TAPIA. *Vacunación en el adulto*. 2.ª ed. México: McGraw-Hill.

La vacunación habitualmente es tema olvidado o poco frecuente en adultos, y más aún si se trata de adultos mayores; por ello, nos parece muy oportuno este libro realizado por profesores de la Facultad de Medicina de México, en cuyas páginas no olvidan tratar de todas las vacunaciones conocidas (viruela, tétanos, tifoidea, hepatitis, gripe, rabia, etc.), describiendo también otras menos habituales en nuestro país (leishmaniasis, carbunco, cólera, citomegalovirus, etc.).

LUIS DÁVILA MALDONADO, SILVIA GARCÍA. *Demencias*. México: McGraw-Hill, 2002.

Dentro de una serie de monografías dedicada a «Medicina interna» se halla ésta dedicada a demencias, que consta de quince capítulos en los que se exponen temas sobre cuestiones generales del envejecimiento, el deterioro cognitivo con la edad, clasificación de las demencias, fisiopatología de la enfermedad de Alzheimer, demencias vasculares y otras, procesos neurológicos relacionados con las demencias, rehabilitación de la memoria, etc.

Los autores citados son el Jefe del Instituto Nacional de la Nutrición y la Jefa de Enseñanza y Coordinación de Servicios Modulares, ambos de México.

GUILLERMO SOBERÓN. *Obesidad: consenso*. México: McGraw-Hill Interamericana, 2002.

El autor ha sido coordinador del Grupo de Consenso en Obesidad de la Fundación Mexicana para la Salud, que edita este libro en el que se exponen los conceptos de obesidad, sus causas y etiopatogenia, la epidemiología actual de la misma, sus aspectos étnicos, culturales y psicológicos; asimismo, se tratan problemas de la nutrición, la actividad física y la terapia conductual para el control de la obesidad, describiéndose además los fármacos actuales.

Los obesos son frecuentes en la clínica geriátrica, asociándose en ellos diabetes, hipertensión, dislipemias y afecciones cardiovasculares, entre otros problemas, por lo que luchar contra la obesidad es parte importante de la geriatría preventiva.

FELIPE A. CALVO MANUEL, GUMERSINDO PÉREZ MANGA. *Cáncer de próstata*. Madrid: Aventis, 2002.

Realizada por varios coautores, esta monografía, de la serie «Documentos consenso en Oncología», ha sido coordinada por los dos citados autores del Hospital Gregorio Marañón de Madrid.

El libro se halla dividido en siete capítulos, en los que sucesivamente se trata de epidemiología, etiología, biología molecular y diagnóstico precoz del cáncer de próstata, comentándose el valor de la determinación del antígeno prostático y del tacto rectal, los factores pronósticos y la utilidad de la cirugía cuando el cáncer de próstata está localmente avanzado y su tratamiento radioterápico, así como su abordaje cuando el caso está ya diseminado.

Las páginas finales tratan de cómo evaluar las respuestas terapéuticas y cómo se deben seguir correctamente los casos.

FEDERICO MICHELI, MARTÍN A. NOGUÉS, JORGE J. ASCANOPÉ, MANUEL MARÍA FERNÁNDEZ PARDAL, JOSÉ BILLER. *Tratado de neurología clínica*. Buenos Aires: Panamericana, 2002.

Los cinco autores son neurólogos de la Universidad de Buenos Aires y de la norteamericana de Indiana, coordinadores de este extenso y actualizado tratado, dividido en dos partes, en las que hay un total de 28 capítulos. A título de ejemplo de sus numerosos temas, citamos los siguientes: cefaleas, mareos, vértigos, neurootología, neurooftalmología, trastornos de la micción y de respuestas sexuales, afasias, agnosias, hipertensión craneal, enfermedad vasculocerebral, parkinsonismos, corea, balismo, enfermedad de Alzheimer, epilepsia, apneas, sida, traumatismos craneales, distrofias miotónicas, síndromes neurológicos paraneoplásicos, etc.

Un tratado muy completo y útil.

PEDRO ITURRALDE TORRES. *Arritmias cardíacas*. México: McGraw-Hill, 2002.

Las últimas novedades tecnológicas sobre el tratamiento actual de las arritmias cardíacas están en la segunda edición de este excelente libro del Dr. Pedro Iturralde, del Instituto de Cardiología Ignacio Chávez de México, como, por ejemplo, el empleo de la ablación con radiofrecuencia en el tratamiento de las taquicardias supraventriculares, la utilización de desfibriladores modernos en el tratamiento de arritmias ventriculares malignas, etc. También se exponen en sus páginas las nuevas contraindicaciones en fisiopatología cardíaca y las novedades terapéuticas para antiguas fibrilaciones auriculares.

En otros capítulos se comentan los más recientes estudios en terapéutica génica de los síndromes QT prolongados y el de Brugada, así como las implicaciones terapéuticas y diagnósticas que pueden derivarse del genoma humano, aplicadas a la cardiología.

La descripción de los casos se acompañan de ecocardiogramas que se presentan en los diferentes capítulos.

AUTORES ANÓNIMOS. *Diabetología: diagnostic carts*. Madrid: Momento Médico, 2002.

Se trata de una monografía patrocinada por Laboratorios Lacer, realizada con el objeto de facilitar las tareas clínicas: diagnósticas y terapéuticas de los médicos generales o de familia en su práctica habitual, a fin de ayudar a una mejor clarificación y asistencia a los pacientes.

En sus páginas se exponen las diferentes formas de diabetes mellitus, en sus dos modalidades I y II, en casos graves, la manera de controlar los casos.

Dada la alta frecuencia de la diabetes, que afecta a más del 6% de los mayores, es evidente que la monografía es de gran interés para los médicos que atienden a ancianos.